

Stgo. Jueves 28 de abril de 2005

[Opinión](#)

## Corrupción: un diagnóstico mejor

**Por Eduardo Engel y Daniel Kaufmann, profesor de Economía de la Universidad de Yale y director de Gobernabilidad del Banco Mundial.**

**Fecha edición: 17-04-2005**

---

"Empresarios y ejecutivos creen que el Poder Judicial es la entidad más corrupta de Chile" decía un prominente titular resumiendo la reciente Encuesta de Corrupción de Libertad y Desarrollo (LyD). Esto motivó varios cuestionamientos a dicha encuesta, llevando a LyD a defenderla argumentando que estaba basada "en una metodología seria, similar a la del World Economic Forum".

Ya que la metodología del World Economic Forum (WEF) es digna de imitar, veamos qué dice dicha encuesta sobre la corrupción en Chile. En la mayoría de las preguntas, Chile tiene una evaluación similar al promedio de los países desarrollados. Por ejemplo, en cuanto a sobornos al Poder Judicial, un 79% de los encuestados respondió que el control de corrupción es satisfactorio. Por contraste, el porcentaje anterior para los ejemplares países nórdicos se encuentra en torno al 90%. Eso, mientras que Francia recibe un 73%, e Italia y Grecia sólo un 64%. El promedio para el resto de A. Latina es de sólo 35%.

¿Cómo se explica la diferencia entre las cifras anteriores y el pobre desempeño del Poder Judicial en la encuesta de LyD? Dado el número de encuestados por LyD, el margen de error es del 5%. Esto significa que los porcentajes de hechos de corrupción que afectan al poder judicial (7,1%) no difieren significativamente de los porcentajes obtenidos por 9 de las 17 instituciones consideradas. El quinto lugar que ocupa el Poder Judicial en el ranking de corrupción de LyD pudo haber sido cualquier lugar entre el 4 y el 13.

En general, los niveles de corrupción detectados por LyD son muy superiores a aquellos del WEF. Una posible explicación es que ambas encuestas formulan las preguntas de manera distinta. LyD pregunta si el encuestado ha conocido casos de corrupción "de forma directa". Basta con que el empresario "conozca" casos a través de su participación en una organización empresarial o algún *mailing list* para que responda afirmativamente. Para evitar este sesgo, las preguntas del WEF son más directas, preguntando, por ejemplo, cuál fue el monto total de sobornos anuales que empresas como la encuestada tuvieron que pagar durante el último año. El porcentaje que responde afirmativamente a la pregunta anterior es inferior al 15% para el WEF, mientras que casi un 30% de los encuestados por LyD dice haber conocido un hecho de soborno.

Una encuesta sobre corrupción debiera determinar la importancia que los encuestados asignan a este tema comparado con otros asuntos que les preocupan. Por eso la encuesta del WEF pidió a los empresarios que escogieran (de una larga lista) cuáles son los principales obstáculos que enfrentan para operar exitosamente. Sólo un 3% incluyó la corrupción entre los tres obstáculos más importantes, lo cual contrasta con los temas de educación, laboral y burocracia, cada uno mencionado por más del 40%. La corrupción no es un obstáculo para los empresarios chilenos, a diferencia de más de un centenar de países donde sí es un gran problema. La encuesta de LyD no incluye preguntas que permitan hacer un análisis comparativo como el anterior.

Los éxitos obtenidos en varias dimensiones importantes de gobernabilidad ubican a Chile entre los 30 países mejor evaluados. Sin embargo, no es momento para dormirse en los laureles. Chile debiera aspirar a estar entre los 10 líderes mundiales dentro de una década. Para esto debemos concentrarnos en los temas donde estamos lejos de los estándares de los países desarrollados. Un tema clave, según la encuesta del WEF, es el financiamiento ilícito de la política, tema que no es abordado en la encuesta de LyD. Frente a esta pregunta sólo un 30% de los encuestados chilenos evalúa la situación como satisfactoria, comparado con más de un 60% para los países desarrollados.

Con objeto de transparentar la relación entre el dinero y la política, se debe regular la actividad del *lobby*, avanzar con la ley sobre declaración patrimonial de los legisladores y altos funcionarios públicos (y sus dependientes), mejorar la ley de gasto electoral y lograr que la información generada con fondos públicos esté en la *web*. Estos son temas que debiera considerar toda encuesta sobre gobernabilidad y corrupción.

**LA TERCERA**

[Ayuda](#) | [Contacto](#) | [Publicidad](#) | [Suscripciones](#) | [Beneficios Suscriptores](#) | [Términos y Condiciones de Uso](#)

Consortio Periodístico de Chile S.A. - Derechos Reservados